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Em Haia, África do 
Sul diz que ocupação 
israelense em Gaza é 
pior que apartheid

Caravana itinerante vai capacitar artesãos 
em todas as regiões do estado
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Evento acontece no CT Paralímpico e é 
uma parceria entre CPB e CBAt

O embaixador classificou a presença 
israelense em territórios palestinos de 
“ocupação ilegal”. “É indistinguível do 
colonialismo dos colonos. O apartheid 
de Israel deve acabar”.
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marca a estreia de 114 
atletas paralímpicos
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“Ninguém cometeria um crime daquele 
sem ter sido muito bem pago”, diz 
ministra sobre morte de Marielle

Acho que nin-
guém co-
meteria um 
crime da-
quele sem 
ter sido mui-

to bem pago. Primeiro pela 
dificuldade que foi aquilo, 
segundo por toda questão 
que envolve não só o car-
ro, mas a arma do crime. 
Agora é focar no futuro. Fo-
ram mais de cinco anos de 
espera. Espero de verdade 
que não precise esperar 
mais cinco anos para saber 
quem mandou matar e por 
que”, declarou a ministra.
Irmã de Marielle, a min-
istra comemorou os 
avanços das investigações 
divulgados nesta semana. 
O ex-bombeiro Maxwell 
Corrêa foi preso na segun-
da (24) com base em uma 
delação premiada feita 
pelo ex-policial militar Él-
cio Queiroz. A PF também 
avançou na investigação 
com outros nomes de pos-
síveis envolvidos.

Censo do IBGE: RJ tem mais de 20 mil 
quilombolas; capital é a 3ª cidade 
no estado com mais integrantes
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Em todo o Brasil, os 
recenseadores visita-
ram quase 6 mil co-
munidades quilombo-
las em mais de 1,6 mil 
municípios do país. 
Em todo o território 
nacional, foram con-
tabilizados 1.327.802 
quilombolas.

Em carta de 
despedida, 
Marta lembra 
família e é 
taxativa: "Esta 
Copa não é 
sobre mim"

'O serviço de 
oncologia 
colapsou', diz 
chefe do setor 
de hospital 
federal no Rio

Níger: exército 
anuncia apoio 
a golpe que 
derrubou 
presidente
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Convênio amplia proteção a crianças 
vítimas de violência sexual no Rio
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MESQUITA
Dia Internacional da Mulher 
Negra, Latino-americana e 

Caribenha celebrado

Desmatamento 
na Mata 
Atlântica cai 
42% no país nos 
primeiros cinco 
meses do ano

Bolsonaro 
recebeu R$ 17,2 
milhões via 
Pix neste ano, 
aponta relatório 
do Coaf

De acordo com o G1, entre 
janeiro e maio de 2023, a 
área desmatada do bioma 
em todo o país foi de 7.088 
hectares, em comparação 
com os 12.166 hectares re-
gistrados no mesmo perío-
do de 2022, representando 
uma queda de 42%.
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Padre Lancellotti 
avalia como 
histórica 
decisão de 
Moraes sobre 
moradores em 
situação de rua 
Na decisão, o ministro proí-
be o recolhimento forçado 
de itens pessoais e a remo-
ção compulsória de pes-
soas das ruas. Moraes citou 
o trabalho do padre Júlio 
Lancellotti, da Pastoral do 
Povo de Rua de São Paulo, 
no combate à aporofobia, a 
aversão a pessoas pobres.
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plano inclinado Santa Martaplano inclinado Santa Marta
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A jogadora deu deta-
lhes sobre sonhos para 
o futuro e se diz orgu-
lhosa por ser inspira-
ção para novas atletas
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Rota do Queijo
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LEIA AS NOTÍCIAS SOBRE VARIEDADES

Setur-RJ e TurisRio apresentam a recém-
lançada Rota do Queijo no Rio de Janeiro

A Secretaria de Estado de 
Turismo (Setur-RJ) e a TurisRio 
apresentaram a recém-lançada 
Rota do Queijo, além das rotas da 
Cachaça e do Café da região turís-
tica Vale do Café. A ação acon-
teceu dentro do projeto Verão 
#tônoRio, que tem estande fixo no 
Posto 4 da praia de Copacabana. 
Na ocasião, foram lançados os fol-
deres de divulgação dos atrativos, 
além de degustação de produtos 
regionais com a presença de auto-
ridades e de representantes do 
trade e municípios.

As cachaças Vilarejo, Karam, 
Carvalheira, Magnífica e Santa 
Rosa, além de queijos e cafés da 
região foram apresentados aos 
visitantes. Durante o encontro, o 
secretário Gustavo Tutuca fez o 
lançamento do folder da Rota do 
Queijo, material que irá divulgar as 
propriedades rurais e seus produ-

tos em feiras e eventos voltados ao 
fomento do turismo. Tutuca tam-
bém ressaltou a importância do 
apoio da Setur-RJ aos segmentos 
do Queijo Artesanal, da Cachaça e 
do Café, além do apoio aos festivais 
que atraem turistas e movimentam 
a economia, como o Festival Vale 
do Café e o Delícias do Vale.

O lançamento contou ainda 
com a participação dos subse-
cretários Marcelo Monfort e 
Nilo Sergio Felix; do presidente 
da TurisRio, Sergio Ricardo de 
Almeida; do diretor de Marketing 
da TurisRio, Pablo Kling, da presi-
dente do Convention Bureau do 
Vale do Café, Cristina Braga; da 
coordenadora do Sebrae, Paola 
Tenchine; do presidente do Pre-
servale, Nestor Rocha; do assessor 
especial da Setur-RJ e coordena-
dor das ações do turismo no Vale 
do Café, Wanderson Farias.

Prefeitura de Mangaratiba recolhe cerca de 670Kg de 
resíduos em mutirão de limpeza na Ilha da Guaíba

A Secretaria de Meio 
Ambiente de Mangaratiba rea-
lizou na manhã de terça-feira, 
dia 20, o ‘1º Mutirão de Limpeza 
de Praia Verão 2024’, na Praia da 
Tapera, Ilha da Guaíba. Diver-
sos voluntários participaram 
da ação que visa sensibilizar os 

moradores e visitantes sobre a 
importância da limpeza e manu-
tenção das praias.

Foram retirados aproxima-
damente 670 kg de material, 
como garrafas de vidro, pets, 
saco plástico e diversas suca-
tas. As equipes realizaram a 

triagem dos resíduos coletados 
para que seja feito o descarte 
correto dos materiais.

Além da limpeza, foram realiza-
das atividades como alongamento 
e roda de conhecimento.

A ação também contou com 
a participação do Subsecretário 

de Meio Ambiente, Alan Vidal, 
e de representantes da Coo-
pMangaratiba (Cooperativa de 
Catadores de Materiais Reciclá-
veis do município), da Secretaria 
de Serviços Públicos e agentes 
do Grupamento de Proteção 
Ambiental (GPA).

Prefeitura oferece capacitação 
para empresários da cidade

Rock embala três noites 
seguidas na cidade de Macaé

A Prefeitura de Saquarema, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Econômico, 
convida os empresários da cidade 
para participarem da 1ª Palestra 
da Trilha de Aprendizagem do 
Empresário. Realizado em parce-
ria com o SEBRAE-RJ, o encontro 
acontecerá no dia 26/02 (segun-
da-feira), no auditório do Centro 
Municipal de Educação Padre 
Manuel, no bairro Porto da Roça.

Com entrada gratuita, a 
palestra é voltada para todos 
os empresários do Município. 
Durante o encontro, será abor-
dado o tema Educação Finan-
ceira e Orientação de Acesso ao 
Crédito. Durante o encontro, o 
espectador aprenderá como rea-
lizar a gestão financeira do seu 
negócio/empreendimento.

Neste final de semana, a Praia 
dos Cavaleiros, em Macaé, será 
palco do Lagoa Rock, um evento 
que promete agitar a cidade 
com muita música e expressão 
artística. A entrada é gratuita. O 
palco fica no posto 2 da praia e os 
shows fazem parte do Calendário 
de Eventos 2024 de Macaé.

- Unimos a cultura musical, 
que fomenta toda a rede de 
serviços envolta e atrai público 
para Macaé e o artesanato 
como uma forma de expressão 
cultural e econômica que deve 
ser valorizada e incentivada 
– assinalou o secretário de Cul-
tura, Leandro Mussi.

Lagoa Rock apresenta sexta-feira Roda Cultural, DJ Pitch e show dos Raimundos; 
sábado DJ Pitch, banda Rei Midas e Detonautas; domingo DJ Wazalski e Vitor Kley

Por Agência Estado

O ministro das Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha, reafir-
mou na noite desta segunda-feira 
(19/2), a posição de que o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro é um “líder 
de barro” e que “não se sustenta 
e não consegue liderar”. As falas 
do ministro acontecem em meio 
à convocação feita pelo ex-pre-
sidente para um ato na Avenida 
Paulista e que até agora já conta 
com a presença confirmada dos 
governadores bolsonaristas Tar-

císio de Freitas (Republicanos-SP), 
Ronaldo Caiado (União Brasil-GO) 
e Jorginho Mello (PL-SP).

Sobre as presenças, Padilha 
afirmou: “eu não sou coach de 
manifestante, não sou eu que vou 
dar orientação ou vou ser tutor 
de quem quer ir à manifestação 
convocada um dia depois que a 
Polícia Federal trouxe evidências 
claras ... de Bolsonaro articulando 
o golpe”. “As pessoas escolhem 
de que lado da história querem 
estar”, continuou. “Se alguém 
quer estar do lado líder de barro 

na Paulista, que esteja”, comple-
tou, em entrevista ao programa 
Roda Viva, da TV Cultura.

Atrito entre Israel e Lula não 
afetará as relações comerciais, 

diz Padilha
Bolsonaro convocou o ato 

depois de ter sido um dos alvos 
da Operação Tempus Veritatis 
da Polícia Federal, em que teve 
que entregar seu passaporte às 
autoridades. A PF apura a partici-
pação do ex-presidente em uma 
articulação para dar um golpe de 

Estado que impediria as eleições 
de 2022 ou a posse do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva.

Segundo o ministro, indepen-
dente do tamanho do ato que o 
ex-presidente conseguir organizar, 
o Judiciário, a PF e as instituições 
brasileiras “vão continuar investi-
gando”. “Independente do tama-
nho do ato que seja, não mudará 
a disposição do governo do presi-
dente Lula de dar autonomia para 
o Judiciário e para a PF de conti-
nuar investigando aqueles que 
atentaram contra a democracia”.

POLÍTICA
Padilha: “Se alguém quer estar com o líder de barro na Paulista, esteja”
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A deputada esta-
dual Lucinha 
(PSD) retornou na 
terça-feira (20) ao 
plenário da Assem-
bleia Legislativa do 

Estado do Rio (Alerj) pela primeira 
vez depois que parlamentares da 
casa decidiram mantê-la no cargo. 
Lucinha tinha sido afastada em 
dezembro por determinação judi-
cial, depois que uma investigação 
apontou a suspeita de que ela é 
ligada a milicianos.

A Justiça determinou que 
a Assembleia decidisse se ela 
continuava ou não afastada e o 
plenário optou pela permanên-
cia dela no cargo.

Na terça, Lucinha discursou 
no plenário e negou que tenha 
ligações com milicianos: “Nunca 
tive qualquer envolvimento com 
nenhuma organização criminosa. 
Nunca fui braço de milícia. Tam-
bém nunca utilizei meu mandato 
para interferir na política de segu-
rança pública. Todos sabem que 
sou deputada de oposição e como 
tal, não tinha acesso a cúpula da 
segurança do estado”.

A deputada também argumentou 
que não teve acesso ao teor da inves-
tigação antes de seu afastamento.

“Nesses 30 anos nunca imagi-
nei vivenciar uma situação como 
essa como estou passando agora. 
Em 18 de dezembro fui surpreen-

dida com uma decisão judicial que 
me afastava do mandato de depu-
tada estadual, legitimamente con-
quistado nas urnas através do voto 
popular, sem sequer ser ouvida. 
Ainda não tive acesso a toda 
investigação. Nem denunciada eu 
fui. Estou aguardando até hoje o 
acesso integral das investigações 
para que eu possa prestar meu 
depoimento. Essa mesma decisão 
judicial pedia para que a Alerj deli-
berasse sobre a conclusão do meu 
mandato. Isso me deixava muito 
angustiada, pois se eu, que sou 
parte do processo, não tive acesso 
a todo conteúdo da investigação, 
imagine aos 69 deputados.

Áudios revelam preocupação 
de deputada Lucinha em favore-
cer milícia de Zinho na Zona Oeste.

A investigação
Os agentes do Ministério Público 

do Rio de Janeiro (MPRJ) e da Polí-
cia Federal investigam a suposta 
participação da deputada Lucinha 
(PSD) na milícia de Luis Antônio 
da Silva Braga, o Zinho. As investi-
gações indicaram cinco episódios 
que demonstram a interferência 
da parlamentar e de sua assessora 
para favorecer os criminosos.

Apontada pelo MP como braço 
político da milícia de Zinho, Lucinha 
(PSD) só não foi presa por ser depu-
tada, visto que a lei garante que 
parlamentares só podem ser presos 
por crime flagrante e inafiançável.

Entre os elementos analisados 

‘Nunca fui braço de milícia’, diz 
Lucinha, em seu retorno à Alerj

pelos investigadores estão áudios 
que, para eles, evidenciam a tenta-
tiva da deputada favorecer os mili-
cianos em debates no parlamento.

A deputada também é inves-
tigada por suposta prática de 
rachadinha - indícios foram apon-
tados na mesma investigação.

Depois do afastamento, a 
Alerj também abriu investi-
gações sobre esses crimes. 
O processo que pode cassar 
seu mandato pode levar 120 
dias, segundo o presidente 
do Conselho de Ética da Alerj, 
Rodrigo Amorim.

Segundo deputados da Alerj, 
para que um parlamentar da 
Casa responda por falta de 
decoro parlamentar é preciso 
que a Corregedoria da Alerj 
investigue e aponte se há ele-
mentos para que investigado 
sente no banco dos réus na Casa.

Em seguida, com a apura-
ção feita e com provas robus-
tas, o material é enviado ao 
Conselho de Ética que define 
pela punição ou arquiva-
mento. Essa sanção vai desde 
a suspensão do mandato até a 
cassação dele.

Lucinha se defente em retorno à Alerj — Foto: Reprodução/TV Alerj

Subsecretaria de Políticas Inclusivas implementa ações para garantir equidade, um princípio-chave para a promoção da igualdade de direitos e justiça social. (Divulgação)

Divulgação PCERJ

Deputada, que foi afastada pela Justiça e retornou após votação de colegas, é investigada por elo com milícia e prática de rachadinha

Nova  Subsecretaria de Políticas 
Inclusivas promove ações de 
cidadania e respeito à diversidade

Polícia Civil realiza operação contra 
quadrilha que produzia e comercializava 
suplementos falsificados no Rio

Para fortalecer a inclusão no 
Rio de Janeiro, o Governo do 
Estado alterou o nome da Sub-
secretaria de Cuidados Especiais 
para Subsecretaria de Políticas 
Inclusivas. Publicada em decreto 
na última sexta-feira (16), a 
mudança segue determinação do 
governador Cláudio Castro e tem 
como objetivo dar mais abrangên-
cia aos serviços oferecidos pelo 
órgão – vinculado à Secretaria da 
Casa Civil -, que promove ações 
de cidadania, o respeito à diver-
sidade e às diferenças físicas, cul-
turais e sociais. Além disso, realiza 
políticas públicas, capacitação e 
busca construir um caminho de 
autonomia às instituições que 
acolhem pessoas em situação de 
vulnerabilidade social.

- A inclusão se refere à par-
ticipação ou acesso de todas as 

pessoas em todos os espaços, 
independente das suas diferenças 
individuais, características ou ori-
gens. ‘Políticas inclusivas’ abrange 
a ideia de proporcionar igualdade 
de oportunidades e tratamento 
justo para todas e todos - reforça 
Bianca Pacheco, subsecretária de 
Políticas Inclusivas.

Atuando por meio da Superin-
tendência de Ações para Pessoas 
com Deficiência e da Superin-
tendência Terapêutica, a Sub-
secretaria de Políticas Inclusivas 
implementa ações para garantir 
equidade, um princípio-chave 
para a promoção da igualdade de 
direitos e justiça social.

Órgão lançará novas 
cartilhas educativas

Durante o Carnaval, o órgão 
lançou a Cartilha ‘Folião da Inclu-

são’, que aborda a temática da 
pessoa com deficiência com dicas 
e práticas inclusivas, um conteúdo 
que pode ser utilizado no dia a 
dia. A Subsecretaria lançará ainda 
uma segunda edição do material 
para o cotidiano e também a Car-
tilha sobre o Autismo.

Encontro das Comunidades 
Terapêuticas

Além disso, no mês de março 
ocorrerá o 1° Encontro Estadual 
das Comunidades Terapêuticas 
e o lançamento do Manual de 
Boas Práticas, com orientações 
às Comunidades Terapêuticas do 
Estado do Rio de Janeiro. Ainda 
no próximo mês, o Programa 
Itinerante de Capacitação (PIC) 
retornará com o objetivo de con-
tribuir para o fortalecimento das 
Organizações da Sociedade Civil 
que se dedicam ao tema.

Policiais civis da Delegacia de 
Repressão aos Crimes contra a 
Propriedade Imaterial (DRCPIM) 
realizaram, nesta terça-feira 
(20/02), uma operação contra 
um grupo criminoso que pra-
ticava a produção e venda de 
suplementos falsificados. Man-
dados de busca e apreensão 
foram cumpridos pelos agentes 
em endereços vinculados à qua-
drilha, no Rio de Janeiro, e um 
dos integrantes foi encontrado e 
preso em flagrante.

As investigações tiveram início 
depois que uma plataforma de 
venda de produtos on-line realizou 
denúncia na delegacia. De acordo 
com os relatos, o site recebeu 
reclamações de consumidores 
sobre a comercialização de suple-

mentos falsificados por alguns 
anunciantes. Entre os produtos 
expostos, estavam marcas famo-
sas, além de outras substâncias 
que prometiam curar cegueira, 
catarata e surdez.

Após trabalho de inteligência e 
monitoramento, os agentes cum-
priram os mandados de busca e 
apreensão em Parada de Lucas, na 
Zona Norte, em Duque de Caxias, 
na Baixada Fluminense, e também 
em Cabo Frio e São Pedro D’Aldeia, 
na Região dos Lagos. Na ação, 
foram encontradas toneladas de 
produtos prontos para venda.

Nas redes sociais, os integran-
tes da quadrilha ostentavam uma 
vida de alto padrão, inclusive 
usando carros de luxo. Segundo 
apurado pelos policiais, os lucros 

eram tão altos que os integrantes 
estavam abrindo uma farmácia 
própria em Duque de Caxias, 
também alvo da operação. No 
local, foram encontrados insumos 
químicos, equipamentos e maqui-
nário para produção de cápsulas.

Um dos investigados, respon-
sável pela gestão das vendas, foi 
encontrado em um dos endereços 
e preso em flagrante. Os demais 
vão responder por associação 
criminosa, além de crimes contra 
saúde pública e contra o consumi-
dor. Todo o material apreendido 
vai ser encaminhado para perícia 
e, depois, destruído.

A Polícia Civil ressalta que a 
utilização dos suplementos falsifi-
cados pode causar danos irrever-
síveis à saúde.

Um dos investigados foi preso em flagrante durante cumprimento de 
mandado de busca e apreensão pelos agentes

O Departamento de Transpor-
tes Rodoviários (Detro) publicou, 
na terça-feira (20/02), a portaria 
nº 1781, que determina as novas 
tarifas das linhas de ônibus inter-
municipais. Ficam reajustados nos 

percentuais de 9,97% os ônibus 
urbanos (SA) e rodoviários (A), que 
atuam na Região Metropolitana. Já 
os coletivos que operam no interior 
do estado ficam reajustados em 
4,23% os ônibus rodoviários (A), e 

em 2,00% os urbanos (SA). As novas 
tarifas passam a vigorar à meia 
noite do próximo sábado (24/02).

Os índices de reajuste adotam 
os critérios do Grupo Executivo 
de Integração da Política de 

Transportes (Geipot), metodolo-
gia criada para orientar o corpo 
técnico de diversas prefeituras e 
municípios para o cálculo de tarifa 
de ônibus. São considerados no 
cálculo os preços dos insumos 

e os indicadores operacionais 
(tipo de veículo, região por onde 
circula, quilometragem, média de 
passageiros transportados, entre 
outros). O último reajuste tarifário 
ocorreu em fevereiro de 2023.

Passageiros que utilizam as 
linhas Maricá x Itaboraí operados 
pela Viação RioIta passarão a ter 
que pagar R$ 11,70, mesmo valor 
que os os passageiros da linha 
Maricá x Alcântara (100R).

Ônibus intermunicipais sofrerão reajuste de quase 10% no valor das tarifas
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Hospital Veterinário de Caxias é 
referência na Baixada Fluminense

Após 18 meses de 
operação, o Hospi-
tal Municipal Vete-
rinário de Duque 
de Caxias, situado 
no bairro Jardim 

Primavera, segundo distrito, 
mantém-se como um ponto de 
referência no atendimento espe-
cializado e gratuito para os muni-
cípios da Baixada Fluminense. Os 
números ressaltam a relevância 

da unidade municipal, totalizando 
mais de 78 mil atendimentos de 
julho de 2022 a janeiro de 2024.

Gerenciada pela Prefeitura de 
Duque de Caxias, por meio da 
Secretaria Municipal de Saúde, a 
unidade é o único hospital veteriná-
rio na Baixada Fluminense que ofe-
rece serviços gratuitos para cães e 
gatos, incluindo consultas, exames 
e cirurgias. Além dos impressio-
nantes números de atendimento, 

o hospital realizou mais de 82 mil 
exames e mais de 3.900 cirurgias.

Funcionando 24 horas por dia 
para casos de emergência, o hospi-
tal atrai pacientes de outros municí-
pios da Baixada e até mesmo do Rio 
de Janeiro. Na chegada à emergên-
cia, os animais passam por triagem 
e são encaminhados para exames 
adequados conforme os sintomas 
apresentados. Com equipamentos 
como raio-x, ultrassom, ecocardio-

grama e hemograma, a unidade 
está preparada para oferecer diver-
sos tipos de cuidados. O serviço 
ambulatorial, incluindo consultas e 
exames, é oferecido de segunda a 
domingo, das 7h às 17h, mediante 
a distribuição de 100 senhas diárias. 
Com um Centro Cirúrgico composto 
por três salas e toda a infraestrutura 
necessária, o hospital se esforça 
para fornecer o melhor atendi-
mento possível aos animais.

Em apenas 18 meses desde a inauguração, o hospital veterinário já prestou mais de 78 mil atendimentos a cães e gatos

Novos abrigos de ônibus começam a ser 
instalados no município de Queimados

Guapimirim 
abre inscrições 
para oficina de 
interpretação para 
TV e cinema

Itaguaí reforça compromisso com ações 
ambientais em parceria com ANAMMA

A espera ao ar livre pelo 
transporte público em Quei-
mados está se tornando 
coisa do passado, pois a Pre-
feitura iniciou a instalação 
de 100 novos abrigos de ôni-
bus na cidade. Os primeiros 
foram colocados na movi-
mentada Praça dos Eucalip-
tos, oferecendo proteção 
contra o clima e bancos para 
conforto dos usuários, além 
de iluminação de LED para 
segurança noturna.

A instalação segue um pro-
cesso meticuloso, incluindo 
avaliação do local, fundação, 
fixação do abrigo, calçadas 
acessíveis e instalação elétrica. 
A secretária municipal de Urba-

As inscrições para a oficina de 
interpretação para TV e cinema 
em Guapimirim, na Região 
Metropolitana do Rio de Janeiro, 
já estão abertas. As atividades 
começarão em 6 de março, todas 
as quartas-feiras, das 19h às 21h, 
no Cine+ de Guapimirim, com 
oferta gratuita pela prefeitura.

Podem participar moradores 
de Guapimirim a partir de 14 
anos. As inscrições devem ser 
feitas na sede da Secretaria Muni-
cipal de Cultura e Economia Cria-
tiva, localizada na Rua Itacoatiara, 
nº 99, no Centro.

O Cine+ de Guapimirim, onde 
as aulas serão ministradas, está 
situado na Rua Lozita Julião Fernan-

des, nºs 339 / 405, na Praça Agnaldo 
Pereira, no bairro Parada Modelo.

Este cineclube é administrado 
pela prefeitura e foi estabele-
cido pela produtora cearense 
Quitanda Soluções Criativas, 
pelo Instituto BR e pelo Marco 
Zero, com patrocínio da Enel e 
da Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa do Rio 
de Janeiro (Secec), financiado 
pela Lei Estadual de Incentivo à 
Cultura. A produção executiva é 
da Cinco Elementos Produções. 
Essa modalidade de sala de 
cinema foi implantada em vários 
municípios fluminenses, sendo 
inaugurada em Guapimirim em 
abril do ano passado.

Secretários de meio ambiente 
de todo o país se reuniram para 
dar posse à nova diretoria da Asso-
ciação Nacional de Municípios e 
Meio Ambiente – ANAMMA. O 
evento ocorreu na última quar-
ta-feira, 14/02. Antonio Marcos 
Barreto, responsável pela pasta 
ambiental de Itaguaí e vice-pre-
sidente da ANAMMA Nacional, 
comentou sobre o momento.

“A ANAMMA tem assento 
em colegiados que tratam da 
política pública nacional de meio 
ambiente, como Conama, Fundo 
Clima, Fundo Amazônia e Fundo 
Nacional de Meio Ambiente. Isso é 
de grande importância para todos 
os municípios, inclusive Itaguaí. 
Ter essa gestão compartilhada 
é fundamental para a atual Pre-
feitura de Itaguaí, com o prefeito 

Rubão à frente. Nosso caminho é 
sempre firmar os compromissos 
com as pautas socioambientais”, 
declarou Antonio Marcos Barreto.

O secretário destacou algumas 
ações em Itaguaí, como o plan-
tio de 3500 mudas de espécies 
nativas da Mata Atlântica em 
áreas de preservação ambien-
tal, advindas de compensações 
ambientais. Além disso, mencio-

nou o funcionamento de 359 bio-
digestores instalados nas regiões 
do Mazomba, Santa Cândida, 
Mazombinha e Ibituporanga (Pro-
jetos Sanear Mazomba e Sanear 
Guandu), a implementação do 
SIGA Itaguaí – Banco de dados 
Geoespaciais do município e o 
Plano Municipal de Conservação 
e Recuperação da Mata Atlântica, 
entre outras iniciativas.

COLUNA
MAGAZINE
Arinos Monge

Fortalecimento da Guarda 
Municipal em Nova 

Iguaçu: uma luta por mais 
vagas e segurança escolar

Brenda Gonçalves: a 
ascensão meteórica no 

mundo do jiu-jitsu

Presentes na Câmara Municipal de Nova Iguaçu no dia 
20 de fevereiro, o grupo da Comissão dos Aprovados da 
Guarda Municipal marcou presença na sessão plenária

nismo, Amanda Barreto, enfatiza 
a escolha de locais estratégicos 
para proporcionar conforto aos 

passageiros. O prefeito Glauco 
Kaizer, presente na instalação do 
primeiro abrigo, ressalta a impor-

tância da iniciativa para melho-
rar o conforto e a segurança dos 
cidadãos de Queimados.

A Comissão dos Aprovados da 
Guarda Municipal de Nova Iguaçu 
está empenhada em ampliar o 
número de vagas e garantir que 
todos os aprovados passem por 
todas as etapas do certame. Ape-
sar da prova ter sido em 2022, A 
lei da criação da Guarda Municipal 
foi de 2019, com edital em 2020, 
a luta é fruto de um concurso 
que teve sua prova realizada em 
decorrência da pandemia 2 anos 
depois, originalmente ofertando 
100 vagas em 2020. Em uma 
cidade com 785 mil habitantes, a 
carência de agentes é evidente, tor-
nando a ação da comissão crucial. 

Presentes na Câmara Municipal de 
Nova Iguaçu no dia 20 de fevereiro, 
o grupo da Comissão dos Aprova-
dos da Guarda Municipal marcou 
presença na sessão plenária, bus-
cando sensibilizar os vereadores 
para atender ao seu pedido de 
ampliação de vagas e realização 
de todas as etapas do certame. 
Além disso, destacou-se o recente 
seminário na OAB, que reuniu espe-
cialistas, guardas municipais e bom-
beiros para discutir a prevenção de 
ataques em escolas e a importância 
da Guarda Municipal nesse con-
texto, reforçando sua relevância 
para a segurança pública local.

A jovem Brenda Gonçalves 
está se destacando como uma das 
grandes promessasdo Jiu-Jitsu. Em 
2024, participou de seu primeiro 
campeonato internacional como-
juvenil faixa-azul, onde conquis-
tou o ouro nas categorias meio 
pesado eabsoluto, finalizando 
todas as lutas com maestria. 
Sua trajetória de sucesso inclui a 
conquista dos mais prestigiados 
títulos nasfaixas larania e verde, 
como o Brasileiro, Europeu na 

Irlanda, World Pro em AbuDhabi e 
Pan Kids nos Estados Unidos, por 
mais de uma vez. Sob as orienta-
ções dofaixa-preta Sandro Gon-
çalves na BVH Jiu-Jitsu, Brenda 
acumula osimpressionantes 
títulos de bi campeã Europeia, bi 
campeã Pan Kids nos EstadosU-
nidos, penta campeã Brasileira 
e campeã do World Pro em Abu 
Dhabi. Suadedicação e talento a 
colocam como uma força impará-
vel no mundo do Jiu-Jitsu.
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Em Haia, África do Sul diz que ocupação 
israelense em Gaza é pior que apartheid

O governo da África 
do Sul afirmou que 
o regime imposto 
por Israel nos ter-
ritórios palestinos 
ocupados é “mais 

extremo” do que o apartheid, o 
regime racista que vigorou o país 
entre 1948 e 1994. As declarações 
foram feitas nesta terça (20) em 
audiência na Corte Internacional de 
Justiça (CIJ) em Haia que analisa - à 
pedido da ONU - as consequências 
legais da ocupação de Israel dos 
territórios palestinos.

“Como sul-africanos perce-
bemos, vemos, escutamos e 
sentimos mais profundamente 
as políticas e práticas discrimi-
natórias desumanas do regime 
israelense como uma forma ainda 
mais extrema do apartheid insti-
tucionalizado contra as pessoas 
negras de meu país”, afirmou o 
representante da África do Sul, 
Vusimuzi Madonsela.

O embaixador classificou a 
presença israelense em territórios 
palestinos de “ocupação ilegal”. 
“É indistinguível do colonialismo 
dos colonos. O apartheid de Israel 
deve acabar”.

Madonsela disse ainda que a 
Árica do Sul teria um dever moral 
de denunciar o tratamento rece-
bido pelos palestinos, justamente 
por terem sofrido a experiência 
do apartheid.

O que são as audiências?
Na CIJ, a delegação brasileira afir-

mou que as violações israelenses nos 
territórios ocupados “não podem 
ser aceitas ou normalizadas”. Os 
diplomatas brasileiros compararam 
a ocupação com uma “anexação”.

Apesar de ocorrer durante o 
mais recente massacre cometido 
pelos israelenses na Faixa de Gaza 
que começou no dia 7 de outubro 
do ano passado, as audiências que 
começaram na segunda (19) em 
Haia não estão necessariamente 
relacionadas com a ofensiva.

Elas ocorrem após a Assem-
bleia Geral da ONU pedir uma 
chamada “opinião consultiva”, não 
vinculante, à CIJ sobre as “conse-
quências jurídicas derivadas das 
políticas e práticas de Israel nos 
Territórios Palestinos ocupados, 
incluindo Jerusalém Oriental”.

É esperada a participação de 
até 52 países, entre eles Estados 

Na audiência, Brasil diz que violações de Israel ‘não podem ser normalizadas’ pela comunidade internacional
Bombardeios de Israel na Faixa de Gaza já mataram quase 30 mil palestinos - M.Z.Gaza
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Unidos, Rússia e China.
Israel, que não deve partici-

par das audiências, alegou nesta 
segunda-feira que a CIJ não teria 

“legitimidade” para o caso e disse 
que as audiências querem “atacar 
o direito de Israel de se defender”.

Ainda que a futura decisão 

tomada pela Corte não seja vincu-
lante, uma sentença desfavorável 
para Israel deve elevar a pressão 
internacional contra o país para 

que interrompa os ataques contra 
a Faixa de Gaza, que já deixaram 
29 mil palestinos mortos, a maio-
ria mulheres e crianças.

Por Vitor Abdala Agência Brasil 

A Petrobras anunciou nesta 
terça-feira (20) que iniciará, no 
prazo de quatro anos, a fase piloto 
de um novo projeto de reinjeção, 
no subsolo, de dióxido de carbono 
(CO2) retirado de campos petrolí-
feros. A inovação da nova tecno-
logia, chamada de projeto Hisep, 
em relação a outros processos de 
reinjeção é que a separação entre 
o óleo e o gás carbônico ocorre 
no fundo do mar e não na plata-
forma.

A fase piloto será implantada 
no pré-sal do campo de Mero, na 
Bacia de Santos. Depois de testar 
a tecnologia em laboratório, a 
Petrobras fará a contratação para 
montagem dos equipamentos 
submarinos que farão a separa-
ção e a reinjeção do gás. O investi-
mento total do início da pesquisa, 
em 2014, até o início da fase piloto, 
em meados de 2028, deve chegar 
a US$ 1,7 bilhão

O CO2 é um gás que está asso-

ciado ao óleo nos reservatórios 
subterrâneos. Ao extrair o petró-
leo, grande parte do gás é lançado 
na atmosfera.

A Petrobras já reinjeta, no 
subsolo, parte dele. A ideia é que, 
com o projeto Hisep, o percentual 
de reinjeção aumente. A tecno-
logia prevê a liquefação do CO2 
através de equipamentos subma-
rinos que elevam a pressão sobre 
o gás. Em forma líquida, o dióxido 
de carbono é reinjetado no sub-
solo, evitando sua dispersão na 
atmosfera.

Descabonização
“Descarbonizar a atividade 

do petróleo é fundamental para 
a transição energética, porque 
faz com que a gente consiga, 
ainda por necessidade, utilizar 
hidrocarbonetos, petróleo e gás, 
no nosso dia a dia - por um bom 
tempo, vamos ter que fazê-lo - só 
que com um impacto mitigado”, 
afirmou o presidente da estatal, 
Jean Paul Prates.

Em 2028, Petrobras 
começará a separar 
petróleo do CO2 no 
fundo do mar
Atualmente processo é feito na planta da 
plataforma de petróleo

Presidente Lula terá encontro com 
Arthur Lira ainda nesta semana

Por Andreia Verdélio – Agência Brasil 

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva vai se reunir, ainda nesta 
semana, com os presidentes 
da Câmara, Arthur Lira, e do 
Senado, Rodrigo Pacheco, no 
processo de retomada dos traba-
lhos do Congresso Nacional e da 
pauta prioritária do governo no 
Legislativo. Segundo o ministro 
das Relações Institucionais, Ale-
xandre Padilha, o encontro com 
Lira deve acontecer na quinta-
-feira (22). Já com Pacheco, ainda 
não há data prevista.

“É um encontro que a gente já 
queria fazer no final do ano pas-
sado, que não conseguiu fazer por 
causa da agenda do Congresso e 
do presidente. Uma oportunidade 
de retomar esse encontro, esse 
diálogo, reforçar essa agenda”, 
disse Padilha sobre o encontro 
com Lira. Outras lideranças no 
Legislativo também estão sendo 
convidadas para o encontro.

Na terça-feira (20), o presidente 
fez reunião com ministros da área 
econômica e de articulação polí-
tica e com líderes do governo no 
Congresso. Ao final, em conversa 

com a imprensa, Padilha listou 
projetos que estão na agenda do 
Executivo, como medidas que tra-
tam do orçamento público, entre 
eles, a discussão sobre a reonera-
ção da folha de pagamento que 
envolve também a revogação do 
programa de ajuda a empresas de 
eventos e a limitação de compen-
sações de créditos tributários.

A reoneração da folha será o 
tema da conversa de Lula com 
Pacheco, que tem defendido 
uma solução negociada para a 
Medida Provisória (MP) enviada 
pelo governo que prevê a reo-

neração gradual de impostos em 
17 setores da economia a partir 
de abril. No fim de 2023, o Con-
gresso prorrogou a isenção de 
impostos para empresas por mais 
quatro anos, mas o presidente 
Lula vetou a medida. Em seguida, 
o Congresso derrubou o veto pre-
sidencial. O governo então editou 
a MP com a reoneração.

Umas das possibilidades, 
segundo Padilha, é o envio de 
um projeto de lei em regime de 
urgência com o conteúdo da MP. 
O ministro destacou que a discus-
são está aberta.

Lira avisa a deputados: impeachment de Lula por condenar 
genocídio de palestinos irá ao lixo ou ao arquivo da Câmara

Por Luís Costa Pinto

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
procurou parlamentares de extre-
ma-direita integrantes de sua 
base de apoio e da oposição que 
encabeçam a coleta de assinatu-
ras para um esdrúxulo e extem-
porâneo pedido de impeachment 
do presidente da República, Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT). A todos 
eles, Lira deixou claro: mesmo 
ultrapassando a hipotética conta 
de 200 assinaturas, a chance de o 
pedido tramitar é zero.

Lula e Arthur Lira conversaram 
na manhã desta terça-feira, 21 de 
fevereiro, sobre a pauta legislativa 
de interesse do Governo e do Con-
gresso, e deverão se encontrar 
pessoalmente em dois momentos 

nesta semana. Um deles, na posse 
do novo ministro do Supremo 
Tribunal Federal, Flávio Dino, na 
quinta-feira (22). O outro, numa 
provável conversa privada que 
deverão ter, no Palácio do Pla-
nalto, até a manhã de sexta-feira.

Pedidos de impeachment não 
têm prazo para receber decisões 
do presidente da Câmara. Se 
quiser matá-los no nascimento, 

o chefe da Casa legislativa alega 
inconsistência formal, inoportu-
nidade, desacordo com a norma 
ou outro defeito qualquer e os 
despacha para o arquivo. Caso 
deseje preservar uma espada 
sempre apontada para o Poder 
Executivo como instrumento de 
negociação, pode mantê-lo na 
gaveta e sem decisão pelo tempo 
que lhe aprouver.

O presidente do Parlamento brasileiro não dará andamento ao factóide que deputados 
de extrema-direita e do Centrão tentam criar. Papelório inútil contabiliza 118 assinaturas
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MPF denuncia mãe e filho por submeter 
idosa a trabalho escravo por 72 anos

Foto: Reprodução/ TV Globo

Por Henrique Coelho, g1 Rio

O M i n i s t é r i o 
Público Federal 
denunciou mãe e 
filho por subme-
terem uma idosa 
a condição aná-

loga à escravidão na residência da 
família no Rio de Janeiro por mais 
de 70 anos. O caso foi revelado 
em 2022.

Segundo o MPF, André Luiz 
Mattos Maia Neumann e Yonne 
Mattos Maia são acusados de 
manter Maria de Moura como 
trabalhadora doméstica, “exe-
cutando jornadas exaustivas e 
não remuneradas, em condições 
degradantes, sem liberdade para 
se locomover e restringindo sua 
capacidade de escolha.”

O MPF pediu ainda que a famí-
lia indenize a idosa no valor de R$ 
150 mil por danos morais.

As investigações apontaram 
que a idosa começou a trabalhar 
para a família na década de 40, 
na propriedade da mãe de Yonne, 
em Vassouras, no interior do Rio.

A mulher, que nunca pôde 
estudar e não teve acesso a salário 
ou benefícios trabalhistas, serviu 
ao menos três gerações da família 
Mattos como trabalhadora domés-
tica até ser resgatada em 2022.

Quando a mulher foi resgatada, 
ela trabalhava como cuidadora da 
dona da casa e dormia em um 
sofá, na entrada do quarto princi-
pal. Uma denúncia levou o Minis-
tério do Trabalho até a casa, na 
Zona Norte da capital fluminense. 
(relembre a reportagem abaixo)

Investigação revelou rotina de abusos e restrições para a vítima. ‘É uma situação intolerável’, diz procurador responsável pelo caso.

Uma idosa foi resgatada de 
um trabalho análogo à escravidão 
depois de 72 anos

Sem contato com a família
O procurador Eduardo Beno-

nes, responsável pela denúncia, 
afirma que André tentou várias 
vezes impedir o contato da vítima 
com familiares que a procuravam, 

inclusive apagando o número de 
contato dos parentes dela.

Em outros momentos, quando 
alguém ligava, André mantinha a 
chamada no modo “viva-voz” para 
ouvir o que estava sendo falado.

Ele ainda teria orientado a 
vítima a mentir para as autorida-
des, ordenando que ela negasse 
que prestasse qualquer tipo de 

trabalho à família. Vizinhos, no 
entanto, relataram várias vezes 
que viram a idosa prestando ser-
viços, fazendo compras na feira 
para André e Yonne.

Por essas conclusões, André 
também foi acusado de coação. 
Ele também foi acusado de reter 
o documento de identidade e o 
cartão de banco da idosa, sacando 

seu benefício previdenciário.
“ Existem provas robustas de 

que a vítima foi reduzida à con-
dição análoga a de escravo, na 
medida em que suas condições de 
trabalho eram precárias e que sua 
liberdade foi drasticamente redu-
zida. A investigação minuciosa 
demonstrou que, sob o disfarce 
de uma relação afetiva, escondia- 

se uma verdadeira exploração . É 
uma situação intolerável”, afirmou 
o procurador.

“O MPF tem atuado no sen-
tido de não dar tréguas a essa 
prática que atenta contra a digni-
dade humana. Esperamos que a 
denúncia seja recebida e os réus 
devidamente processados e con-
denados”, disse Benones.

ECONOMIA OPORTUNIDADES

Por Reuters 

A Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) aprovou nesta ter-
ça-feira o edital do primeiro leilão 
de transmissão de energia de 2024, 
com projetos que deverão exigir ao 
todo 18,2 bilhões em reais em inves-
timentos para sua implantação.

Marcado para 28 de março 
de 2024, o certame oferecerá 15 
lotes de transmissão, prevendo a 
construção de 6,46 mil quilôme-
tros de linhas e novas subestações 

com 9.200 MW em capacidade de 
transformação.

As instalações, distribuídas 
em 14 Estados, visam principal-
mente reforçar o escoamento 
da energia gerada no Nordeste, 
diante do forte crescimento das 
fontes renováveis eólica e solar na 
região, para centros de consumo 
do Sudeste e Sul.

Paralelamente, a Aneel retirou 
da pauta da reunião desta terça-
-feira a avaliação de um possível 
aumento de mais de 30% das tarifas 

no Amapá, onde a distribuidora con-
cessionária é do grupo Equatorial.

O reajuste para a distribuidora 
CEA, que deveria ter sido apro-
vado no ano passado, foi pos-
tergado em meio à possibilidade 
de edição pelo governo federal 
de uma medida provisória para 
aliviar impactos tarifários aos con-
sumidores do Estado.

A Aneel não informou o motivo 
da retirada de pauta. Tal MP que 
chegou a ser cogitada não foi 
publicada até o momento.

Aneel aprova leilão de projetos 
de transmissão com aportes 
previstos de R$ 18,2 bilhões

Prefeitura de Barra Mansa 
abre 1,3 mil vagas do nível 
fundamental ao superior

Malafaia se revolta e ameaça Lula 
após críticas ao genocídio palestino

A Prefeitura Municipal de 
Barra Mansa, no Rio de Janeiro, 
lançou edital de concurso público 
ofertando 1.309 vagas para todos 
os níveis de escolaridade, sendo 
344 vagas de ensino fundamental 
completo, 479 para ensino médio 
completo, 90 para ensino médio 
técnico completo e 396 para 
ensino superior completo. 

O edital contempla diversas 
carreiras, que incluem: recep-
cionista, auxiliar de serviços 
gerais, agente administrativo, 

auxiliar veterinário, mecânico, 
motorista, operador de máqui-
nas, cuidador social, secretário 
escolar, técnico de informática, 
técnico em enfermagem, profes-
sor, arquiteto, assistente social, 
biólogo, enfermeiro, engenheiro, 
médicos em diversas especiali-
dades, entre outras. 

Os salários iniciais variam de 
acordo com a carreira escolhida, 
podendo chegar a R$ 2.431,30. 
Além do valor, os aprovados e 
nomeados também receberão 

benefícios de vale alimentação 
e vale transporte. As cargas 
horárias variam de 20 a 40 
horas semanais. 

As inscrições poderão ser feitas 
no período entre 26 de fevereiro 
e 27 de março, por meio do site 
do Instituto Nosso Rumo, banca 
organizadora. As taxas de inscri-
ção variam conforme o nível de 
escolaridade, sendo R$ 55 para 
ensino fundamental, R$ 69 para 
ensino médio e técnico, e R$ 93 
para ensino superior. 

O pastor evangélico e bolso-
narista Silas Malafaia resolveu 
disparar ameaças contra o presi-
dente Lula. Ele se revoltou com 
as críticas do chefe de Estado à 
guerra de Israel contra a Pales-
tina, que já deixou mais de 29 
mil mortos. 

Por conta das críticas con-

tundentes do presidente Lula 
aos ataques promovidos pelo 
governo israelense de extrema 
direita em Gaza, Tel Aviv deci-
diu atacar o chefe de Estado 
brasileiro, declarando-o per-
sona non grata. Em resposta, o 
embaixador de Israel no Brasil 
foi convocado pelo Itamaraty 

para dar explicações.
Dessa forma, Malafaia foi 

citado pelo portal IG como 
dizendo: “Lula, se você não se 
arrepender dessas asneiras que 
você falou, o seu fim será trágico. 
Fica aqui o meu protesto e o meu 
repúdio a uma palavra idiota 
como essa”.
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Caravana itinerante vai capacitar 
artesãos em todas as regiões do Estado
A partir desta sex-

ta-feira (23/02), 
a Secretaria de 
Estado de Cultura e 
Economia Criativa 
do Rio de Janeiro 

(Sececrj) realiza uma caravana iti-
nerante por todas as regiões que 
compõem o território fluminense. 
A ação, denominada “Caminhos 
Criativos”, tem como objetivo 
promover uma imersão sobre o 
artesanato cultural e preparar 
os artistas deste segmento para 
convocatória que será realizada 
em março. Representantes das 
dez regiões serão escolhidos para 
compor a programação da 16ª 
edição da Rio Artes - maior feira 
de artesanato da América Latina.

Neste ano, a Sececrj disponi-
biliza aos artesãos fluminenses, 

mais uma vez, o estande mais 
democrático do evento, com um 
espaço de 187m² para exposição e 
área total de 504m², com tamanho 
duas vezes maior ao de 2023. A 
curadoria, já tradicional, será feita 
novamente pelo artista plástico 
Cocco Barçante, que vai participar 
do processo de capacitação dos 
artesãos durante os encontros nas 
cidades fluminenses.

- O artesanato cultural é 
uma importante ferramenta de 
fomento à economia criativa no 
estado. Ele carrega a tradição e a 
expressão cultural e social do Rio 
de Janeiro. Nossa intenção, ao ir 
até as regiões, ao interior, é chegar 
na ponta e dar oportunidade para 
que todos disputem, de forma 
igualitária, essa chance de partici-
par gratuitamente da maior feira 

de artesanato da América Latina - 
destaca a Secretária de Estado de 
Cultura e Economia Criativa do Rio 
de Janeiro, Danielle Barros.

O estande pode comportar 
objetos artesanais de diferen-
tes tipos, como modelagem em 
argila, barro ou cerâmica, mode-
lagem em biscuit, reaprovei-
tamento de materiais, costura 
criativa, entalhe em madeira, 
trabalhos em cestaria, bordado 
livre e criativo, pintura manual, 
crochê, pintura em madeira, 
colagem e macramê.

- A ação Caminhos Criativos irá 
qualificar e valorizar as técnicas 
artesanais desenvolvidas no nosso 
estado, tendo como foco a impor-
tância da criatividade no desenvol-
vimento de produtos artesanais. 
A criatividade empreendedora 

proporciona novas oportunidades 
e, consequentemente, o aumento 
de renda para os artesãos e arte-
sãs do estado do Rio de Janeiro 
- explica Cocco Barçante.

O link para inscrição na convo-
catória será divulgado no dia 15 
de março, nas redes sociais e no 
site oficial da Sececrj. Os artesãos 
podem tirar dúvidas através do 
e-mail: rioartesmanuais@cultura.
rj.gov.br.

Calendário - Caminhos 
Criativos

- Baixada Fluminense
Nova Iguaçu: 23/02, às 18h; 

Casa do Professor, Rua Ana Car-
doso - Vila São Jorge

- Região Leste Fluminense
Tanguá: 27/02, às 18h; Centro 

Cultural Ana Maria Gac, Rua Ver. 

Manuel de Macedo, 1040 - Centro
- Região das Baixadas Litorâ-

neas
Rio das Ostras: 28/02, às 18h; 

Teatro Municipal Joel Barcelos, Av. 
Amazonas s/ nº - Centro

- Região Serrana
Petrópolis: 01/03, às 18h; Uni-

versidade Católica de Petrópolis, 
R. Barão do Amazonas, 124 - Cen-
tro

- Região Noroeste
Itaperuna: 04/03, às 17h; local 

a confirmar
- Região Norte
São João da Barra: 05/03, às 

17h; Cine Teatro São João, R. Dr. 
Roberto Silveira - Centro

- Região da Costa Verde
Angra dos Reis: 11/03, às 17h; 

Teatro Municipal Dr. Câmara Tor-

res, Praça Guarda Marinha Gree-
nhalgh - Centro

- Região do Médio Paraíba
Barra do Piraí: 12/03, às 18h; 

local a confirmar
- Região Centro-Sul
Miguel Pereira: 13/03, às 18h; 

local a confirmar
 

Sobre o evento
A 16ª edição da Rio Artes acon-

tece entre os dias 24 e 28 de abril, no 
Centro de Convenções Expomag, 
na Cidade Nova - RJ. Com o tema “A 
Feira da Economia Criativa”, esco-
lhido por meio de votação popular 
via internet, o evento deste ano terá 
como objetivo difundir o artesanato 
de raiz, valorizar a classe artística, 
mostrar o valor da economia cria-
tiva no estado e promover a capa-
citação técnica.

GCADERNO

A exposição Rio Carnaval será 
aberta ao público nesta quar-
ta-feira (21/02), no Museu de 
Arte do Rio (MAR), no Centro. A 
mostra gratuita ocupará o térreo 
e o quinto andar do espaço. Os 
ambientes vão receber cabine de 
projeção, oitenta telas medindo 
1,50m x 2m e 80cm x 1m e outras 
três de proporções agigantadas, de 
5m x 5m. A seleção do material foi 
feita a partir de mais de 800 fotos e 
muitas horas de imagens em vídeo.
A exposição faz parte da progra-
mação voltada à Cúpula do G20, 
que em novembro reunirá na 
cidade representantes das maiores 
economias do mundo. O Rio tam-
bém sedia amanhã um encontro 
de chanceleres do grupo.
O projeto bilíngue Livro Arte foi 
o ponto de partida para essa que 
é a primeira grande exposição na 
cidade sobre o carnaval. Partici-
param da iniciativa os fotógrafos 
Fábio Ghivelder, João Farkas, 
Igor Souto e Leonardo Ramadi-
nha, além do artista plástico Vik 

Muniz. As imagens selecionadas 
foram captadas no desfile das 
escolas de samba do Grupo 
Especial de 2022, na Marquês de 
Sapucaí, o primeiro feito presen-
cialmente pós-covid-19, em uma 
data alternativa, em abril.
A exposição, que tem curadoria 
do cenógrafo, arquiteto e artista 
Gringo Cardia e do historiador 
e escritor Luiz Antônio Simas, 
reverencia profissionais que não 
aparecem normalmente na mídia, 
como ferreiros, bordadeiras, ilumi-
nadores, aderecistas e costureiras.
A mostra fica em cartaz até 19 
de maio.
– Apresentar a cidade maravilhosa 
pelo olhar de grandes fotógrafos 
foi a inspiração. Escolher iniciar 
pelo maior evento de cultura 
popular conhecido mundialmente, 
o carnaval, foi pelo tamanho e a 
dimensão dessa arte que vai nos 
permitir viajar o mundo apresen-
tando o Rio e atraindo mais turistas 
– explica a secretária municipal de 
Turismo, Daniela Maia.

Exposição Rio Carnaval, no 
MAR, vai eternizar a folia 
carioca como obra de arte

Usina Cultural Energisa retorna nesta 
sexta, com programação variada

A Usina Cultural Energisa 
Nova Friburgo retorna as ativi-
dades nesta sexta-feira, 23/02, 
com exposição e uma tempo-
rada teatral com cursos e ofici-
nas. Na ocasião, a Energisa vai 
entregar aos artistas e a popu-
lação friburguense a reforma 
do teatro da Usina.

O projeto Resistência Artís-
tica é quem abre as atividades 
do ano com a exposição Uno-
Diverso. A nova mostra apre-
senta a produção de oito novos 
artistas. Ana Carolina Turque, 
Ana Paula Marques Mikoczak, 
Bruna Dias, Charles Zippi, Flora 
Lis, Guilherme Caetano, Jhas-
myna e Rui Possodelli são os 
novos talentos da região que 
vão celebrar a diversidade e 
a coletividade em um projeto 
que trabalha a arte-educação, 
o coletivo e o singular em sua 
produção. Além do grupo, a 
artista Elis Pinto foi convidada 
para compor a mostra. Os artis-
tas foram escolhidos, por meio 
de um edital com inscrição de 
18 artistas. Os selecionados 
participaram de oficinas com os 
curadores.

A pintura, fotografia e a cola-
gem são as principais técnicas 
utilizadas pelo grupo, com algu-
mas propostas em multilingua-
gens, e serão apresentadas no 
primeiro piso da Usina Cultural 
Energisa Nova Friburgo, que 
terá um novo layout ceno-
gráfico, proporcionando uma 
nova experiência do espaço. A 
UnoDiverso conta com um time 

de curadores selecionados - 
Mario Massena, Mario Moreira 
e Tiago Vianna – celebrando a 
diversidade e a coletividade, 
por meio de uma exposição 
criativa, que vai emocionar e 
envolver o público com alguns 
talentos da região.

A peça ‘Todo o tempo do 
mundo’, com direção de Ber-
nardo Dugin (adaptada do texto 
do autor Luis Erlanger), tem 
apresentação única e conta, em 
complemento, com a oficina ‘O 
Ontem é Agora’, com os ato-
res Tânia Noguchi e Bernardo 
Dugin. Em exercícios teatrais 
de tempo e percepção, os par-
ticipantes vão experimentar 
o espaço/tempo, a partir de 
uma relação passado, presente 
e futuro, por meio de seus 
corpos e da oralidade. A ofi-
cina ‘O ontem é agora’ será no 
domingo,  25/02, com os artis-
tas envolvidos para aproximar 
o público com os realizadores 
e expandir a experiência nas 
artes dos espetáculos.

Serviço
Data: a partir de 23/02/2023  

(De terça à sábado)
Horário: das 13 às 20h
Entrada gratuita todas as 

idades
Espetáculo Todo o Tempo do 

Mundo
Data: 24 de fevereiro
Horário: 19h
Oficina de Elaboração de 

Projetos com Cris Campos
Data: 24 de fevereiro

Horário: 13h às 20h
Inscrição:
Oficina ‘O Ontem é Agora’ 

com Tania Noguchi e Bernardo 
Dugin

Data: 25 de fevereiro
Horário: 09h às 12h
Classificação indicativa: 14+

Oficinas: as inscrições são 
realizadas por formulários 
disponíveis no link da bio do 
Instagram  @usinaviva ou 
pelo e-mail usina.viva.23@
gmail.com

As iniciativas contam 
com patrocínio da Energisa, 
Governo do Estado do Rio de 
Janeiro e Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Cria-
tiva, por meio da Lei Estadual 
de Incentivo à Cultura, apoio 
cultural do Instituto Energisa, 
Frionline e Sinimbu e reali-
zados pelo WN Recursos e 
Clóvis Produtora. Acompanhe 
a programação completa da 
Usina Cultural no Instagram 
do Instituto Energisa em @
institutoenergisa
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Desafio de atletismo marca a estreia 
de 114 atletas paralímpicos

Por Carlos Lemes Jr

O Centro de Trei-
namento Para-
límpico, em São 
Paulo, recebe 
114 atletas para-
límpicos neste 

domingo, 25 de fevereiro, para 
a primeira competição nacio-
nal de atletismo da temporada 
2024: a 1ª etapa do Desafio CPB/
CBAt da modalidade. Eles esta-
rão ao lado de 75 atletas olímpi-
cos, competindo em provas de 
pista e de campo.

A competição é organizada 
pelo Comitê Paralímpico Brasi-
leiro (CPB) e pela Confederação 
Brasileira de Atletismo (CBAt). 
Entre os atletas de destaque 

que estarão no CT estão a 
arremessadora paulista Beth 
Gomes, da classe F53 (atletas 
que competem sentados), 
campeã mundial no arremesso 
de peso e no lançamento de 
disco em Paris 2023, além de 
campeã paralímpica no lança-
mento de disco da classe F52 
nos Jogos de Tóquio 2020; a 
velocista acreana Jerusa Geber, 
ouro nos 100m e nos 200m da 
classe T11 (deficiência visual) 
no Mundial de Paris.

“Meu ano começou muito 
bem. Só parei de treinar nos 
feriados. Mantive uma boa 
preparação para chegar forte 
neste primeiro Desafio. Estou 
preparada para ir ao Mundial 
de Kobe com excelente perfor-

mance, brigando por medalha, 
não importa a cor, mas com 
vontade de uma douradinha. 
Esse primeiro evento no início 
de ano é muito bom para nós”, 
afirmou Beth Gomes, 59, que 
foi diagnosticada com esclerose 
multiplanos anos 1990.

Evento em 2023 recebeu 
130 competidores

A última etapa do Desafio 
CPB/CBAT no CT, em outubro 
do ano passado, recebeu 130 
atletas, sendo 80 paralímpicos 
e 30 olímpicos. Ela foi reali-
zada a 26 dias dos Jogos Para-
pan-Americanos de Santiago 
e fez parte da preparação 
de atletas que conquistaram 
medalhas no Chile.

Foto: Marcelo Gonçalves/FFC

Foto: Ari Ferreira / Red Bull BragantinoFoto: Giovana Pinheiro

Foto: Jorge Rodrigues/Agif

Evento acontece no CT Paralímpico e é uma parceria entre CPB e CBAt

Movimento Plástico Transforma 
recolhe cerca de 175 mil copos na 98ª 
Corrida Internacional de São Silvestre

Última cartada! Empresário de Léo 
Ortiz tenta liberação do zagueiro 
com Bragantino; Fla aguarda

Vasco anuncia renovação de 
contrato do atacante Pablo Vegetti

Morre autor do gol do título da 
Alemanha na Copa do Mundo de 1990

Especialista em bolas paradas, 
Brehme tornou-se instantanea-
mente uma lenda do futebol ale-
mão quando converteu o pênalti 
que garantiu a vitória por 1 a 0 
sobre a Argentina, comandada 
por Diego Maradona, na final 
da Copa do Mundo de 1990, 
em Roma, garantindo o terceiro 
título mundial germânico.

 “O FCK lamenta a morte de 
Andreas Brehme “, disse o Kai-
serslautern, clube pelo qual o 

ex-lateral conquistou a Copa da 
Alemanha de 1996 e o Campeo-
nato Alemão de 1998.

 “Ele vestiu a camisa dos Red 
Devils por um total de 10 anos 
e se tornou campeão alemão 
e vencedor da Copa da Alema-
nha com o FCK.”

“Em 1990, ele levou a sele-
ção alemã ao título da Copa do 
Mundo com seu pênalti e se 
tornou uma lenda do futebol. A 
família FCK está de luto profundo 

e nossos pensamentos estão com 
a família e os amigos de Andi.”

Brehme também jogou em 
times como Bayern de Munique, 
conquistando o título alemão de 
1987, e Inter de Milão, pelo qual 
venceu o Italiano em 1989 e a Copa 
da Uefa de 1991. Se aposentou em 
1998. Ele somou 86 partidas pela 
Alemanha, marcando oito gols, 
incluindo aquele pelo qual é mais 
lembrado. Foi vice-campeão mun-
dial em 1986 e europeu em 1992.

Por: Pedro Paulo Catonho

Léo Ortiz está concentrado 
para a estreia do Red Bull Bra-
gantino na Copa Libertadores, 
nesta terça-feira (20), contra 
o Águilas Doradas (COL), na 
Colômbia. Porém, o dia seguinte 
pode ser de mudança de rumo 
das negociações envolvendo 
o zagueiro e o Flamengo. Na 
quarta (21), o empresário do 
atleta, Paulo Pitombeira, irá a 
Bragança Paulista para tentar 
convencer o clube do interior de 
São Paulo a negociar o capitão 
da equipe.

De acordo com apuração da 
reportagem do Coluna do Fla, o 
encontro será com Diego Cerri, 
diretor esportivo do Red Bull Bra-
gantino. O dirigente viajou com a 
delegação do time paulista para 
Medellín e receberá Paulo Pitom-
beira já no Brasil, um dia após ao 
jogo. O objetivo do agente de Léo 
Ortiz é convencer a diretoria acei-
tar a proposta do Flamengo.

A reportagem do Coluna do Fla 
também entrou em contato com 
o Flamengo para saber se existe 
alguma chance de a proposta 
rubro-negra por Léo Ortiz subir. 
No entanto, a possibilidade foi 
rechaçada. A oferta, de aproxima-
damente 6,5 milhões de euros (R$ 
35 milhões), segue na mesa. Já o 

O Vasco anunciou, na manhã 
de terça-feira (20), a renovação 
de contrato com o centroavante 
Pablo Vegetti. O experiente ata-
cante, de 35 anos, assinou um 
novo vínculo até dezembro de 

2025. De acordo com o clube 
carioca, Vegetti pode ter o con-
trato estendido até o fim de 2026 
se algumas metas forem cumpri-
das no novo acordo.

No último domingo (18), o 

argentino marcou dois gols na 
vitória do Vasco contra o Botafogo, 
no Nilton Santos, pelo Campeo-
nato Carioca. O time comandado 
por Ramón Díaz venceu o rival por 
4 a 2, no Rio de Janeiro.

Movimento Plástico Trans-
forma, em mais um ano de parce-
ria com a Fundação Cásper Líbero e 
a Yescom, realizou a ação de coleta 
de copos plásticos durante a 98ª 
edição da Corrida Internacional 
de São Silvestre. O projeto tem 
como foco a economia circular do 
plástico e coletou mais de 175 mil 
copos plásticos ao longo dos 15 km 
de percurso da corrida, que agora 
estão sendo reciclados e trans-
formados em materiais escolares 
e serão distribuídos a alunos de 
escolas públicas.

Um dos objetivos da iniciativa é 
promover a destinação adequada 
dos copos plásticos consumidos 
durante o evento e conscientizar 
a sociedade sobre a importância 
do descarte correto de resíduos. 
Segundo Simone Carvalho, 
membro do grupo técnico do 
Movimento Plástico Transforma, 
parte da população não conhece 
o poder da transformação do plás-
tico, assim como a coleta seletiva e 
a reciclagem são importantes para 

conseguirmos um planeta mais 
sustentável.

“A indústria de reciclagem do 
plástico tem uma capacidade insta-
lada muito grande para reciclar esses 
materiais, porém, ainda enfrentamos 
a ociosidade por falta de resíduos de 
qualidade. Isso acontece na origem, 
ou seja, quando nós, como consu-
midores, não descartamos de forma 
adequada. O material com muito 
resíduo de produto ou misturado 
com orgânico é descartado durante 
a triagem na cooperativa. Com isso, 

a taxa de reciclagem é impactada”, 
complementa.

Esta foi a quarta edição em que 
o Movimento Plástico Transforma 
foi parceiro da São Silvestre para 
a destinação correta dos copos. 
No total já foram coletados mais 
de 635 mil copos plásticos de 
água que, após o processo de 
reciclagem, foram transformados 
em lixeiras, caixas organizadoras, 
mesas e cadeiras e doados para a 
rede pública de ensino dos estados 
de São Paulo e Pernambuco.

Bragantino quer 8,5 milhões de 
euros (R$ 45 milhões).

LÉO ORTIZ QUER O 
FLAMENGO

No último sábado (17), após 
empate entre Red Bull Bragan-
tino e São Paulo, Léo Ortiz não 
mediu as palavras para revelar 
o desejo de vestir o Manto 
Sagrado. O zagueiro disse que 
já comunicou à diretoria do 
clube quais são as intenções 
para o futuro e espera o desfe-
cho o mais rápido possível.

— O comprometimento sem-
pre vai ser com o clube que estou 
jogando. Mas as pessoas que 

controlam minha carreira sabem 
da minha vontade, os clubes 
também sabem o que eu quero. 
Espero que as coisas andem, 
mas enquanto isso vou continuar 
jogando normal pelo Bragantino 
— disse Léo Ortiz, no sábado (17).

— Tem que ser algo justo 
para todas as partes. Quero sair 
pela porta da frente pelo clube 
que me deu essa oportunidade. 
Na conversa, as coisas vão se 
ajeitar. Sei que as coisas estão 
demorando mais do que a gente 
deseja e criando uma novela, mas 
as pessoas que controlam minha 
carreira sabem da minha vontade 
— acrescentou Léo Ortiz.


